

EL TIEMPO

SE PUBLICA todos los días del año EXCEPTO DÍAS DE DOMINGOS Y FERIADOS TELEFONO N° 261 Apartado del Correo N° 272

EDICION DE LA TARDE

AÑO IV—Número 921

Quito, Republica del Ecuador

Viernes 25 de Noviembre de 1904

GRAN HOTEL DE FRANCIA

Faça situado en la hermosa plaza Suero (Santo Domingo), a la entrada del centro de la ciudad. Cuenta con un local a propósito y presta toda comodidad, teniendo la higiene necesaria. El servicio es de lo mejor, para su visita renovate por completo; y se ofrece al público cómodo y pronto.

Posee piezas elegantes de diversos precios (pero siempre módicos), y hay baños de chorro y ducha.

GRAN RESTAURANT.—Prepáranse comidas a la americana y europea, y también banquetes, previa aviso anticipado. Se admiten pensionistas y se sirve a la carta. El establecimiento tiene billar y un surtido selecto de licor. Únicos importadores directos y exclusivos para la casa. Especialidad en vinos legítimos franceses. Alumbrado de luz eléctrica. Se habla español, inglés, francés y alemán. Teléfono N° 79. El propietario, ADOLFO KELSCH. Quito, 8 de Agosto de 1903—1 año

Cigarrillos PROGRESO

PREVENCIÓN A LOS CLEENTES DE ESTA ACREDITADA MARCA

Para evitar que sean sorprendidos con falsificaciones se les llama la atención sobre las siguientes especialidades de esta marca. La forma exágena del cigarrillo que le dá la elaboración a máquina, muy distinta del que se hace a mano, que es redondo. La manera como están terminados sus extremos; y La calidad superior y especial del papel y de la picadura que mple. Quito, Abril 1° de 1903.—N. 87

Contre la BUBONICA

En la "Ferreteria y Plomeria" establecida bajo los alios de la casa de la señora Valentina Enriquez viuda de Yépez, carrera de Guayaquil una a las tantas de la Plazuela del Teatro, acaban de llegar los siguientes artículos:

- Escudados de porcelana, servicio completo, con válvulas, último modelo, listos para colocarlos; los hay de varios sistemas y precios.
- Tubos de hierro, el diámetro interno de un 4 de pulgada ingles de 1/4 de 1, de 1 y 1/4, de 1 y 1/2, de 3, de 4, de 5 y de 6 pulgada. Estos tubos son adecuados para poner agua en las casas, recibiendo desagües de los techos y los escudados.
- Bombas de mano para rogado de jardines y para levantar el agua hasta la altura de 40 varas.
- Trampas para ratos, sistema sifón letrina, de varios diámetros, a precios muy baratos.
- Sifones para lavaderos de cocina con tapones de bronce, al ínfimo precio de diez sueros.
- Zinc en planchas, de todo número.
- Libros para contabilidad superior. (Diario, Mayor y Caja) precio quatuor.
- Sillas de dablés, sistema americano.
- Muebles de Viena varias clases, a precios los más bajos de la plaza.
- Tripes de Bruselas de 4 \$ 3.40 a 2.40 los de 3.40 a 3, y corriente calidad a \$ 1.80.

ATENCIÓN:

Las personas que deseen librarse de los trabajos de colocación de tubería, escudados &c. pueden entenderse con el señor Miguel Ortiz, quien cuenta con un entendido mecánico para esta clase de trabajos. Al señor Ortiz se le puede ver en la misma "Ferreteria y Plomeria", Carrera de Guayaquil N° 95, letra C, una cuadra antes de la Plazuela del Teatro, casa de la Señora. Valentina Enriquez viuda de Yépez. Quito, Junio 30 de 1904.—3 m.

ZAPATERIA LA JUVENTUD DE QUITO



En este acreditado establecimiento situado en la Carrera Venezuela, casa del Sr. Bolívar P. No. 87, R.P. encontrará constantemente el público un elegante surtido de calzado para hombres y señoras, trabajado con suma esmero y escogido material. Se trabaja también sobre medida al gusto del interesado y con la mayor puntualidad a precios módicos.

Rosendo Guerrero S.

Junio 1° de 1904 G. m.

Memorandum

Mes de Noviembre tiene 30 días y de fiesta y 25 de trabajo
FACES DE LA LUNA
Plus nueva..... 7
Cuarto menguante..... 14
Cuarto creciente..... 22
Luna llena..... 30

Colombiano—Molina 20. Sabado.—Los Despositos de María Sandoval con sus hijos—Juan Silvestre y Pedro patrios de Alajandria

SERVICIO DE COBROS

Del Sur.—Llegan martes, a las 8 a. m. Jueves y Sabados a las 12 m. Sábado Lunes y Miércoles, a las 12 a. m. Viernes, a las 4 p. m.
Del Norte.—Llegan Martes y Viernes por la mañana.
Salida miércoles y Sabados a las 2 y 10.
Carrera de encarnación—Del Sur—llegan y se en la casa, Jueves y sabados
Servicio Telegraph—Línea francesa Norte y Sur.

Telegramas riaguados

Flavio Terao, Dolores L. de Diez, Adela Uraga, Carlos Concha, Francisco Moreno, Emiliano Riolópez, Juan B. Cadena, Eleodoro Morales, José A. Franco, Margarita Ayala, Rosa Questa, Ramona Abril.
Boticas de Torno: La "Inglesa" y la Alemana" (sucursal).
Farmacia de Torno señor Oscar Vicensa.
Medicine Torno—D.ctor Luis F. Leoro.
Practicante Tobias Cárdenas.

LAS MUJERES

aburridas. Se dice que los hombres tienen que trabajar y las mujeres llorar; pero desgraciadamente en este mundo tan ocupado, a menudo sucede que las mujeres tienen que trabajar y llorar a la vez. La mujer triste y aburrida pierde su apetito y se adelgaza y debilita. De vez en cuando tiene ataques de palpitación y se ve obligada a guardar cama por uno ó dos días, y entonces hay alguna epidemia como influenza ó paludismo, es casi seguro que sufrirá un ataque que a menudo prepara el camino para afecciones crónicas de la garganta, pulmones y demás órganos, siendo difícil vez como terminan. Díjase a la mujer cansada y recargada de trabajo descanse todo lo posible, y sobre todo póngase a su disposición, una botella de la PREPARACION DE WAMPOLE remedio seguro é infalible para todos los males que afectan a la mujer. Es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Balcabo Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de comer, aumenta las propiedades nutritivas de los alimentos corrientes, facilitando su asimilación y ha hecho renacer la esperanza y el buen humor en miles de hogares entristecidos. Es digna de la más absoluta confianza y sus resultados son seguros en todas las Impurezas de la Sangre, como Gonorrea, Gleet, Melancolía y Tisis. "El Sr. Dr. José M. Gujosa, de Mexico, dice: He empleado su Preparación de Wampole en una Señora que presentaba algunos síntomas inquietantes en el aparato respiratorio y desde el primer frasco comenzó a notarse alivio marcado, habiendo desaparecido toda huella de enfermedad al terminar el sexto frasco." Cada dosis es efectiva. El descargo es imposible. En las Boticas.

INTERESANTE

Vendo una quinta situada en el Egipto Norte, de esta ciudad la casa cuenta con siete habitaciones, una cunada de terreno y un embudo de agua. Así mismo arriendo un departamento anexo en la casa situada en la carrera Venezuela N° —Alejandro a. F. bta. Noviembre 21904 15 a.

El verdadero Montecristo

(Traducido del SICLE de París, por A. T. Barrera.)
(Cavallus ón)

II

En 1807, un zapatero, natural de Nimes, de veinte años de edad, llama al Francisco Picard (Edmundo Dantés de la novela de Dum) bía a casarse, en París, con una joven bella y relativamente rica.

Uno de sus contemporáneos, el boticario Lupian (Morcerf) teniendo en mira retrasar el matrimonio, combina con algunos amigos comunes de ambos Allat (Danglars) y Chabal una relación y se denuncia a Picard como agente de Inglaterra.

La bronca, empero, traspasa los límites previstos por los autores; y Picard es recluido, sin fórmula de juicio, en la fortaleza de Ferretestre, bajo el nombre de José Lucher, y durante siete años queda olvidado en un calaboz.

Picard-Lucher trabaja en la prisión, conocimiento con otro cautivo, acuñado sobre celestinos milaneses (Abate Faria), que se le deja al morir, unas fortunas de quinientos escudillos en lugar seguro.

Restituido a la vida libre, con la ayuda del Imperio, Picard vuelve a París, donde su novia (Mercedes) había contraído nupcias con el boticario antes citado, de lo que que envidio éste: va en busca de Allat a Nimes y disfrazado de sacerdote (Abate Busani) ofrece un diamante, que o valor de ve cuarenta mil francos en cambio de la revelación de los causantes de su desgracia.

Instigado por su mujer, Allat resuelve traicionar a los amigos; pero el producto de su mala acción lo le aprovecha, porque luego asesina a un pañero y es condenado a galeras; y esa es la famosa escena desarrollada en el albergue del punto del Rio Gard.

De regreso a la capital francesa, Picard, desconocida por completo, se emplea, apellidándose Prosper, como criado, en un café que e tabiciera Loupian; allí se le depara, en breve, la ocasión de ascender a dos de los soplines; y como el café le capta tiene una hija de la primera esposa (Mlle. Danglars), Picard le hace seducir, y que pida su mano a un presbítero prófugo (Andrés Cavallanti).

Poco después, incendíase el café de Lupian y su hijo impedido por Prosper a practicar un robo, es mandado a la cárcel; en tanto que la desgraciada madre (Mercedes) muere de pesar.

Loupian está arruinado y, para estimular su infelicidad, el fiel Prosper convierte a la hija de su patrón en concubina; finalmente, u noche Picard atrae a Loupian al jardín de los Tulleris, se le descubre quien era y lo apuñala.

Ahora bien, un testigo que estaba e condido detrás de un tronco arbol, arrojase sobre el asesino, lo derriba, amarra y lleva a una casa aislada, donde lo encierra en el fondo de u cueva. Ese deus ex Macha a no es otro

que Allat (Caderousse), que, sufriendo la condena a que hemos aludido antes, hacía tiempo espía a Picard (Dantés), cuyo secreto penetró y a quien prete de arrebatar el dinero, que posee en teneganza de la dádiva del diamante, considerado por el como producto de sus i-fortunias; pero Picard rehúsa a entregarle el suyo. Allat lo amenaza con hacerlo morir de hambre, dándole alimentos a razón de 250 000 francos por dotación.

Aquel es el episodio del Carón del Capitán de Indias, Luigi Vampa, el amigo de Montecristo en las catacumbas romanas.

Picard, con todo, no cede a los deseos de Allat y éste, en un acceso de furor, lo mata. Cimen inútil, pues el asesino ignora donde está depositado el tesoro de su víctima.

De espaldas, Allat relájanse en Inglaterra, y muere en 1828, e cargando a su confesor hija como eral tagella a la Práctura de Policía parisiense.

Se ve en tan corta narración la trama entera de la novela de Dumas padre, con la diferencia a lo que el héroe, menos feliz que Dantés, muere al acabar su venganza.

El literato calificado de juez de la naturaleza utilizó oros asje de las Memorias de Peuchet, de donde sacó textualmente la historia trágica de la esposa del procurador del Rey: es el capítulo 27°, que abre el segundo volumen, intitulado Un crimen de familia.

La escena pasa en el siglo XVII, bajo la administración del Teniente General de Policía Heault, en la casa de un Consejero del Parlamento parisiense, donde los envenenamientos se repiten, hasta que se descubre a la autora, la señora de Arville, hija de suquil funcionario, que intentaba apuñalar sucesivamente a todos los miembros de su familia para enriquecer con los despojos a su último hijo.

Quéjase en sus Estratagemas literarias (tomo primero, página 1107, segunda edición), asegura que Alejandro Dumas extraja una parte de la historia del armador Morel, patrón de Dantés, de una novela de Angulo Arnauld, que se denominan "La rueda de la fortuna"; pero no se ha comprobado.

Je prends mon bien ou je le trouve, decía Molieres; otro tanto podía decir Dumas; y quien osaría censurarle de haber aprovechado de un autor oscuro frios apañados que su genio creó por tan hábilmente tran formó y animó de tal poderosa vida!

Con algunos casos vulgares de Policía compuso Dumas una especie de picaresca épic, y eso sólo basta para la gloria de su almal.

JOSE A MARCOS

AGENTS CONSIGNATARIO

Una en punto minuto de sus fa vorcedores que de la fecha. las traslado a su of. casa de consignaciones a Colta, donde puede atender con la misma puntualidad y esme a que en Guayaquil, Guayaquil Octubre 27

CIGARRILLOS PROGRESO-elaboracion higienica a vapor

"EL TIEMPO"

QUITO, NOVIEMBRE 25 DE 1904

Rayo de luz

"El señor Manuel M. Borrero, Ayudante del Ministerio de Policía, se hará accidentalmente cargo de la Dirección de "La Linterna".

"La Patria", en su edición de 24 del que cursa.

Aprecie el pueblo ecuatoriano una farza más de la argolla ministerial en sus relaciones secretas pero íntimas con "La Linterna". Los señores Manuel María Borrero y Alberto Guerrero M., firman y se presentan como los paladines del periódico gubernista con fecha 21 del que cursa, cuando en 24 del mismo, es decir recientemente ayer, lo obligaba a Borrero su pasado y presente el Ministro de lo Interior y Policía, a separarse del cargo de Ayudante de ese Ministerio, para seguir, indudablemente, la farza de aparecer como *Sirinos* del Gobierno.

¡Buen agüante el de los señores Borrero y Guerrero!

Figurar como responsables de producciones y actos que dedican del altruismo propio de la juventud, cargar sobre sí la inmensa responsabilidad histórica de farzas y maquina siones destructoras de la República aparecer como sostenedores de atos de despotismo y barbarie, es, indudablemente, colocarse en el último peldaño de la vilceza.

El mal viene de arriba: la degradación impulsada por quienes tienen deber de estríparla, con atos de honradez política y puritano republicancismo, toma asiento en las filas de la juventud, de esa juventud que, en todo tiempo, ha sido la salvaguardia de la Patria: el centinela avanzado de las libertades públicas, la base incommovible de la soberanía nacional.

Descendemos al abismo!...

Reseña política

[De "El Ecuatoriano"]

Victor Hugo, autor de este cua dro de la edad de oro, que acabamos de copiar, pintor de esta Juva ó casi República de Platón ¿diría al ver lo que en el siglo XX está pasando en el Ecuador? Francamente hablando, todo podrá llamarse nuestra patria, menos república: ninguna institución se respeta. Desde la Constitución hasta la dignidad nacional: todo ha sido hollado y envilecido. Ciertamente el pensamiento escrito ha gozado de libertad; pero no ha sido sino la zona brava de que en el momento menos pensado algún meeting, de oficial organización, ó escuadras de militares disfrazados de paisanos, se lanzaran á destruir talleres tipográficos, y sus intenciones victimar á las personas. Hemos visto á algún periodista bañado, algu no apaleado y todos con la espada de Demócrito pendiente sobre sus cabezas. No han faltado otras contribuciones de Jefe del Estado, previniendo á los directores de diarios que lo pasarán mal, si no obran en tal ó cual sentido.

En cambio de qué se ufana el general Plaza!...

En su tiempo periódicamente se ha enanchado el periodismo, pero jamás periodismo... El adulador, docil y sumiso siempre á la consigna. Cuando alguno de los que lo ha servido ha dado alguna muestra de dignidad é independencia, el Presidente ha ordenado en seguida la muerte del periódico, ha buscado otro ente menos rebelde al freno palaciego y ha reanunciado la hoja semi oficial, si bien con distinto nombre.

El general Plaza ha sostenido po,

bluciones de su devoción en casi todas las provincias. En los cuarteles del ejército, en la Policía y en las oficinas de los diferentes ramos del servicio público, han figurado por los efectos del sueldo, los redactores, asistidos y premitas oficiales. Así logró, como nadie en el Ecuador, organizar el más completo servicio de prensa venal que hemos conocido y no paró en esto su diligencia al respecto, sino que asalló periódicos extrajeros, con el propósito exclusivo de que quemaran el inicio de la alabanza á su augusta persona. También ha subvencionado tal cual revista literaria, y á las veces los ha consentido refir, llorar, quizás, pero ¿quién? ¿quién? ¿quién? pruebas de independencia!—Nunca, por ningún pretexto.

Se ha escrito mucho, se ha timado bastante bajo el régimen placiano; y de tal modo han sudado las penas, que á algunos han llegado á suponer que hemos alcanzado la perfección literaria, y que esa gloria vale por todas las otras que nos han faltado durante este ominoso período administrativo.

Esto Presidente no ha perseguido á las personas, pero sí á las ideas, lo cual importa un despotismo superior á todos los despotismos. En suma, el señor Plaza ha gobernado lúricamente, ha bailado bico, gosa do bien y burfándose bien de los pocos periódicos independientes que, para mayor encarnio de la libertad de la prensa, han perdido todas las causas justas que han defendido.

En este período gubernativo hemos tenido contrabando escandaloso, el algo aludido á la categoría de sistema el desparramo casi por úni co principio económico. En el gabinete ¡ah en el gabinete! hemos tenido al señor Valverde y al señor Córdova, esto es, dos calamidades efectivas: el uno para la dignidad nacional, y el otro para la paz interior del Estado. Después... La granuja del arroyo; luego... La Dicta dura á pesar de la Constitución, ¡Más tarde!... ¡puede caer el telón!

La anterior jornada radical fué, á lo menos, la del despotismo en su período agudo, de ruda-zo no conocida hasta entonces; ésta es la del despotismo semil ejercido por un joven que quiere intermitentes atos que epilepticos, es menos que el feminismo en la tiranía, porque es el enanquismo y la terquedad en la autocracia suplantadora de la democracia.

SERVICIO TELEGRAFICO

TRANSMITIDO POR EL TIEMPO DE GUAYAQUIL

y por nuestros correspondientes de provincias.

Guayaquil, 24
La edición de EL TIEMPO de hoy contesta nuevamente á "El Telegrafo" de ayer que se ha salido por la tangente, y se lanza al terreno de la disertación, en vez de contestar con argumentos basados en un recto criterio.

Termina EL TIEMPO ofrecido de publicar contra "El Telegrafo" una exposición detallada de sus principios, de sus claudicaciones y de sus personalismos en las diversas etapas de su vida, ya que tal ha intentado hacer en contra de éste.

—Dice "El Semanario manabita" que en Santo Domingo de los Colorados, Riosucro y Montañonabe reunido sendos clubs políticos que trabajaran por las prestigiosas candidaturas para la presidencia. A favor del señor Elio Santos. Sólo el club de Matecun con dos mil quinientos miembros.

—Regresará á Quito Jorge Cordovez y señora.

Una verdad

"La Linterna", en su editorial de veintinueve de los corteses, afirma, con la mayor facilidad, que la cuestión relativa á la inconstitucionalidad de la Ley de Cultos, ha sido sostenida, únicamente, por los conservadores y por los liberales independientes, como si los de la liga

plaza—garcía pudieran decir otra cosa.

En cuanto á los conservadores, nada tenemos que observar. Pero, respecto de los liberales que no abren hacer migas con la actual administración ni adoran al Santo de Martín, aquel concepto envuelto una verdadera y cínica falsedad; razón por la cual, vamos á demostrar al *foco garci*—placista, que la conducta observada por los liberales apellidados frontistas, es otra cosa muy diversa de la que ha sido vista por el redactor primero de la adulación política y de las ambiciones egoístas.

De caso pasado hemos oído la discusión concierne á la conformidad ó discordancia de la mente de Lay de Cultos, si con la Constitución, si con los principios racionales de justicia; porque nosotros habiendo encontrado en aquella Ley algunos reparos que pudiéramos hacer y persuadidos de que ellos podrían convertirla en arma de combate contra la filosofía, contra la necesaria reforma de la desamortización de bienes de manos muertas (materia sobre la cual hemos discutido no hace mucho en nuestro mismo periódico); obtuvimos por callar ya que una obligación de liberales y un deber de patriotismo, nos obligan á ello, antes que servir de escorlo á una ley, que hoy por hoy, imporre los altos intereses del progreso de la República, por encerrar en sí, el principio del fomento de la riqueza general.

De otro lado, no podíamos ser exigentes con un Congreso que legisla *ex asocio* con el Ejecutivo, una vez que las reformas, difícilmente, salen perfectas aun de las Cámaras que saben funcionar con independencia de los Gobiernos absolutistas.

La Ley que nos ocupa es imperfecta, dicha sea la verdad; pero, la idea que la ha motivado tiene sólidas y razonables bases, tanto en Econo mía política, como en la razón de la conveniencia del incremento de la riqueza pública, por el sólo hecho de redimir á la tierra del estancamiento á que la tenía reducida la administración religiosa.

No es el caso para discutir acerca de la científica doctrina de *desamortización de bienes de manos muertas*, porque una tesis de tanta importancia, merece que sea tratada de una manera muy seria y detenida.

No se nos diga que falta firmeza en nuestra doctrina, porque no de fendemos de una manera cega la reforma tal cual ha sido dictada. La Ley de Cultos será examinada por nosotros, cuando nos bayamos con venido de que el godismo no turba la paz de la República.

Esta Ley, así como ha sido promulgada, debe ser llevada á su debida ejecución; éste es el deber del Presidente: está lo exige la necesidad de arrancar á las manos ociosas, inútiles é impotentes los inmuebles que poseen, causando en gran manera la pobreza del Pueblo, para entregar la tierra á la circulación.

Los arrendamientos de las haciendas pertenecientes á las comunidades de religiosos, por almendra pública, fomentará, sin duda alguna, la riqueza nacional, como quiera que esos bienes serán mejor cultivados por los nuevos arrendatarios, porque ha siendo subido la pensión conductiva (esto ha sucedido en el arrendamiento del fundo Tolontag), el colono tendrá que aumentar sus fuerzas para saar de la tierra la mayor cantidad de productos; por cuya razón, el total de las sustancias alimenticias ó de otra clase, será mayor en la próxima cosecha, y por consecuencia, circulará mayor suma de productos agrícolas.

Otra ventaja. Ya que según la Ley de Cultos, no han de recibir las comunidades religiosas más de lo que hubieren menester para subsistir á las necesidades de su vida en común, en adelante, no podrán, pues, disponer de cuantiosos capitales para tratarar el orden del Estado.

En fin de fines: estamos por la ley, pero no de acuerdo, completamente, con ella.

Conque, señores del banquete oficial, decidá ahora, si el procedimiento del partido liberal independiente, es adverso y antipatriótico, porque él no profesa la máxima "magister

dirixi". Creed vosotros cuanto que raris; pero, no calculéis nuestros propósitos, ni nos deis ideas ó pronósticos que jamás los hayamos tenido.

Recaudaciones

Sabemos que el señor Comandante Viel, en la gira que, oficialmente hiciera por el Norte, ha recaudado más de tres mil cabezas de ganado vacuno y ocho mil de ovino, como así mismo doscientos y más yeguas;—todo perteniente á Pesillo y que encontró en los páramos de Pisambilla, Zuyato y Monjas; como igualmente en las haciendas Cusín, Zuleta, El Prado, La Compañía y La Anchoa. También hizo regresar á Tupigachi más de quinientas cabezas de ganado vacuno y mil quinientas y la máquina de trillar, parte yeguas á Tupigachi. Tanto el parte último como el anterior, como la máquina de propiedad de Tupigachi, se encontró en las haciendas de San José y Guarquí.

Sabemos que todas estas recaudaciones las ha hecho el señor Viel con el tino y caballerosidad que le caracterizan, tanto que los Padres de la Merced, Ignacio Santos Cervantes y Villacré, han quedado sumamente reconocidos del señor Viel, por su modo de proceder.

CRONICA

Saltaron hoy en los carros de la empresa de transporte, los siguientes pasajeros:

Moisés Acosta, Anselmo del Río, Federico Guerrón y Celestino Acosta. Seguirá el itinerario hoy no llega ningún carro.

En la Oficina de Registro Civil se han hecho en los días 23 y 24 las siguientes inscripciones: Nacimiento: María Clemencia Román, Segundo M. Marguillo, María Teresa Montañán, Celia María Rodríguez, José Ignacio Tapie, Herman González Pasquel, Carmen Amelia Baquero, José A. Avilés, María Paz, Celia María Tipán, Rosa Miño, Ana Petrona Touchasi y Mariana Jaramillo.

Defunciones: Remigio Navédes, Aniseto Quilchepe, Julio César Torres, Angel María Chaoquiña, Rosa María Chicaiza, Rafael Toaquiza, Cecilia Pastrán, Mercedes Piedad Oñadas y Rosa Genoveva Oña.

Nuestro colega "La Patria", según se desprende del análisis que hace de nuestra edición última, si ha encontrado muy mucho que leer en "El Tiempo", inter que "La Linterna", no halla sino *actos en todas las cuatro caras* de nuestro diario.

Qué hacer, pues!... Todo no es sino según el orden en la tierra del cual se misa la luz de los egoístas y bajas congresos recibidas; y otros, otros... con algo de justicia y honradez.

Nosotros, por ejemplo, y con nosotros el pueblo, no vemos en "La Linterna" sino á la incensadora de los actos gubernamentales, propia dora de sus acciones y aduladora de los altos y bajos empleados del Gobierno; con más, desoubriamos, una marcada tendencia aristocrática, que carga hasta que ya...

El señor Herman Velarde ha sido nombrado Ministro Plenipotenciario del Perú ante la República de Colombia, con el fin primordial de arreglar el asunto de límites que sustentaba el Perú con esa Nación.

Alerta ecuatoriano!... las naciones condonadas de las riberas del Amazonas gestionan el arreglo de límites: ¡nosotros!... ¡Crucemos brazos y esperemos otro tratado Valverde—Cornejo!...

Esperamos que nuestros amigos disculparán el que no publicuemos algunas correspondencias por falta de espacio, especialmente cuando olvidamos ponerles punto final. Escriban corto!

Mañana, á las cinco a. m., parte para el Sur el señor Comandante Viel, comisionado por el Gobierno para foruzar los inventarios de las haciendas Akabapicho y otras. Desamos al señor Viel, buen viaje y acierto en esta nueva comisión que le encarga el jefe de la Ley.

Felicitación.—El señor Jefe de Pasquias, ha felicitado á su Ayudante señor Octaviano de la Torre, por su brillante comportamiento en el desempeño de su cargo, así como por las valiosas recaudaciones que ha hecho durante su ausencia.

La señora Ubaldo V. de Natas ha elevado una solicitud al Tribunal de Cuentas, pidiendo se le confiera liquidación de sus cuentas que se cree acreedora.

Se ha cotenido una beca al señor Manuel de J. Herbozo para el estudio de Farmacia en la Universidad Central.

María Cruz y Serafina Montañón fueron ayer capturadas, ambas por andar prófugas, la primera de sus patrones y la segunda del hogar materno.

Cuarenta contraventores cayeron ayer en la Policía, por diferentes infracciones.

El primer Jefe de la Brigada de Artillería "Bolívar", ha puesto en conocimiento del Intendente, que en el trapaje de la esta que ocupan las oficinas de telégrafos y telefonos, que así contiguo al mencionado cuartel, existen dos ó tres baterías que han ensuciado de tal manera ese lugar que se hace insoportable el mal olor que se desprende.

Hoy ofició ya el señor Intendente al Director de Telefonos y Telégrafos.

Tomamos de "La Fracción" de Bogotá los siguientes:

"Brochazo"—El revolucionario español Obispo de Panto, don Fray Ezequiel, ha hecho proclama pastoral contra la prensa *insurgente*, y censurara también al General Reyes diciendo que "es de los gobiernos que no deben apoyarse". Debe aplicarse la circular sobre conspiradores, armatas, etc.

Felicitemos al General Reyes y le pedimos una *palmatoria*. Esperamos que alguien haga la biografía y defensa de tan insigne cooperario.

Valioso hallazgo.—Han sido encontrados en el templo de la Veracruz los restos del sabio Cárdenas y sus cuatro compañeros. Si acaso en el país palpita aún el sentimiento de gratitud para los que nos dieron patria y libertad, debe expresarse de los representantes del pueblo se erija en pontón de los proceres dicho templo. Felicitemos al ilustrado doctor Fandiño, cura de la referida parroquia, por tan feliz suceso, en parte debido á su interés, como hijo de Colombia!

El Sr. Dr. Dn. José L. Araujo, har mazo del Sr. Dr. José Miguel Araujo, profesor de la Universidad Central, después de haber sufrido por largo tiempo los estragos consiguientes á la conservación de la tania en el estómago y de haber recurrido á varios médicos y especialistas en busca de remedio que lo librara de tan terrible enfermedad, buscó al Sr. Dr. Daniel López Echeverría para que lo medicara.

En efecto, el hábil helmintólogo, Médico y Cirujano, Dr. López, después de un período examen del estado físico y sistémico del paciente, resolvió curarlo, y en efecto dió el medicamento contra la tania que poseía. Dr. López Echeverría, consiguió hacerle arrojar casi instantáneamente.

El Sr. Dr. López se difiere de los demás helmintólogos, en que es Médico y Cirujano de reconocidas autoridades, y de que no siempre é, distintamente, sólo rigiéndonos por ciertos cinstomas como hacen los puramente especialistas, administra el medicamento; sino que, estudiado el

Todos los ESPECIFICOS anunciados en este periódico se encuentran por mayor y menor en la INMEJORABLE

BOTICA DEL GUAYAS.—Oito y en su Sucursal de Latacunga de Molina Bucheli & Cia.

estado seigra... el doctor... el éxito... el número de nuestro diario...

Noa dicen que en estos días apare... el Edifo Norte, cayós ayer del andamio...

De una casa que se construye en el Edifo Norte, cayós ayer del andamio un trabajador...

Hoy, á las cuatro de la mañana, llegó del Oriente el jefe Departamento del Aguilar...

A las una y media de hoy llegó el correo de Oriente. Ya sabemos de tales pases comunicados á nuestros lectores...

Ayer tomó posesión del cargo de Profesor de Caligrafía del Instituto Nacional de esta ciudad, el señor Rosendo Gómez Sojos.

Llamamos la atención de la Policía hacia lo subido de los precios en las harinas que vende María Mesa...

También sabemos que es una ocurrencia que odia á los liberales y los resulta cuando alguno de ellos pasa por su tienda de venta de harinas.

Ayer por la tarde ocurrió una desgracia en la quinta de la Sra. Juana Naranjo. Jesús Luyo murió sepultado entre las rocas producidos por el derribamiento de una péñca...

El señor Comisante Viel pidió hoy la baja del agente Carlos García por cuanto al regresar de su comisión al señor Viel, ha tenido conocimiento de que dicho empleado no ha asistido á la Oficina durante quince días sin causa justificativa.

Al Maestro Mayor del Gremio de Hojalateros, oíó la Policía ordenándole que, por disposición del Reglamente General del ramo, á la brevedad posible, convoque á su gremio para la elección de dignidad de...

Por tentativa de asesinato á su mujer se redujo á prisión á Amable Carrera.

Esta mañana estropeó gravemente José Alvarez á su hijo de edad de un año; la niña quedó bastante averiada en la cara. El señor Comisario Sojos le impuso la multa de diez reales.

Salvajismo como éstos, van haciéndose muy comunes. ¡Señores Comisarios: en vuestras matas se comiendan esas fieras!

Victoria Moreno fué conducida ayer á la Policía por imoral.

También ésta infracción va haciéndose muy continua, no hay día que no se anoten en la Policía cinco ó seis casos.

Ayer andaba Juan Vaca, esbaldado en su andar—suelta la brida,—y no paró sino hasta estropear á un infeliz indigena. El eselador número 9 lo condujo á la reja, en donde se le aplicó la respectiva multa.

Por bagos se los redujo ayer á prisión á Ricardo y Reinaldo Iza.

Quito, Noviembre 26 de 1892 Señores Scott y Bown Nueva York Muy señores míos: Tengo á bien manifestarles que conozco de algún tiempo atrás el magnífico medicamento llamado Emulsión de Scott y teniendo en cuenta la acción fisiológica y terapéutica de los agentes que componen dicha Emulsión, la he prescrito y prescribo diariamente á los enfermos cuyas fuerzas se encuentran debilitadas á consecuencia de trastornos y abstracciones de la nutrición. La considero pues, como un remedio poderoso en su calidad de reconstituyente y anapléctico.

Doctor R. Barahona El doctor Barahona había con conocimiento de causa y no de ciego. No hay duda que la Emulsión de Scott produce fuerzas y otca carne.

OTRO CASO DE DIARREA EN MEXICO

El propietario de los grandes almacenes de catado "La Norma" calle 14. del Bloj 2 "El Monumento" 2 del Bloj 1 "La Americana" 3 del Bloj 1 México, Abril de 1901—Sufriendo un colicbilisio que me impedía hacer la digestión, recurri al DIGESTIVO MOJARRETA, obtuve en los dos días de perfecta salud, sin notar nada de mi antigua enfermedad. Tengo especial gusto en consignar y recomendar su preparación como el mejor remedio para los trastornos del aparato digestivo. Agrado decididamente desde que, quedo á su disposición.

FERNANDO LEITE Depósito: Botica del Guayas—Quito y Sucursal de Latacunga de Molina Bucheli y Cia.

REMITIDO

Señor doctor don Daniel López Echeverría Presente

Altamente honroso me es manifestar á Ud. la profunda gratitud y reconocimiento que me acompaña por el remedio á usted por la curación que me ha hecho. Los conocimientos especiales de usted son la causa para que por medio de su específico haya yo arrojado la tenia [ombrioz solitaria] que por muchos años la he conservado: todos los remedios suminis trados por otros médicos fueron ineficaces, hasta que viéndome sumamente agravao recurri á Ud. y ahora en muy corto tiempo después de tomado el medicamento y sin molestias alguna logró arrojarla íntegra.

La nación ecuatoriana está de plácemes y especialmente Quito, por ser la cuna del Médico Cirujano especialista en Helminatología, al contar en su seno con un esclarecido facultativo que es el consuelo y pronto alivio de la humanidad doliente, de tal modo que ya los enfermos de solitaria casi no son enfermos, porque basta acudir á él para conseguir la salud.

Esta expontánea manifestación fruto de la verdad, aunque procedente de debilidad, es efecto del agrado de haber del que recibe el mayor de los bienes de la vida, la salud; y en su cumplimiento, tengo la satisfacción de agradecer á Ud. por este beneficio recibido hoy.

Quito, Noviembre 15 de 1904 José L. Araujo

Alvarado & Bizarana COMISIONISTAS. Dedicán su especial atención á despachos de Aduana. CABLE: "ALBEBJA-GUAYAZUIZ"

Tintorería y Lavandería "La Juventud Quiteña"

Carrera Guayaquil, No. 79, letra E. Se tiñen, lava, y colora de lana, pluma, toda clase de vestidos de señora, paños, camisas, frauda y seda.

Para el trabajo se cuenta con operarios traídos de Guayaquil.

Toda obra se entrega aplanchada. TARIFA

Para lavar: Teros de saco 8/ 4.00, Id de chaquet 5.00, Id de levita 6.00, Sobretodos ó paletós 8.00

Sacos 2.00, Chaquetas 3.00, Levitas 4.00, Calzonas 0.50, Pantalones 1.40, Mantas bordadas 2.90, Id llanas 1.20, Vestidos de niños 2.00

Para lavar: Teros de saco 2.40, Id de chaquet 3.50, Id de levita 3.40, Sobretodos ó paletós 3.60, Sacos 1.20, Chaquetas 1.60, Levitas 2.60, Calzonas 0.40, Pantalones 1.00, Vestidos de niños 1.60

Para retirar las manchas para lavar ó lavar, según la clase ó calidad, á precio convencional.

PRUEBA HACE FE Quito, Noviembre 22 de 1904—J. M. Juan F. Tovar.

EN EL EJIDO

Por el camino que conduce á Guápiño, justó á la quinta del Comandante Olarte, se halla situada una quinta que tiene una area de unos de cinco mil metros cuadrados. Tiene la mencionada propiedad un capatzen galdo y hortico regular casita para un peón y para guardar herramientas; una buena cañera de alfalfa; cultivos y otros árboles de cualquies de más de cuatro metros de altura; cultos, baño, en fin todos los elementos necesarios para formar allí una deliciosa quinta de recreo.

Si alguien deseara adquirir esta propiedad, puede entenderse con Sr. Javier L. Donoso. J. L. Donoso. Quito, Nbre. 21 de 1904—1 m.

OCULISTA

El suscrito Oculista, y Cirujano Dentista, anuncia á su distinguida clientela la próxima llegada de un selecto arsenal de instrumentos de cirugía y electroterapia.

Tiene de venta toda clase de lentes finisimos, para la vista; y coloca ojos artificiales con la mayor aceptación. Toda operación es ejecutada con el mayor esmero, especialmente en ojos.

Baratura de trabajos de puente y corona [en dentisteria] sin paladear. Dentaduras completas al precio más bajo que nunca se ha visto. Cura radical de las enfermedades de la boca.

La instalación electro-terápica de altas tensiones y altas frecuencias está notablemente en gran apogeo con éxitos positivos contra diversas enfermedades nerviosas, casi incurables por otros medios.

Consultorio intersección de las carreras Guayaquil y Mejía esquina de las herreñas de San Agustín, casa de la Sra. Concepción Alvarez vida, de Villavicencio. Quito, N. bre. 5 de 1904.—M. N. SAEN.

DERROTA DE KUROPATKINE

Fernando Villa F. pone en conocimiento del público que ha establecido en esta ciudad un Centro de Negocios que tiene por objeto: dar y recibir dinero á mutuo con intereses módicos; la compra y venta de alhajas finas, monedas extranjeras y otras mercaderías, y todo lo relativo á comisiones y consignaciones.

Para atender á las anteriores operaciones, se cuenta con una fuerte suma de dinero, garantizada por el acreditado comerciante señor don Francisco Ordóñez V., y se ofrece la más exacta honradez y actividad.

Quito Carrera Olmedo, frente á la casa del señor Andrade Vargas. 30 vs. a. Quito Octubre 17 de 1904.

VENTA O ARRIENDO de una casa con fábrica de jabón y espermas. Permanecerá en darán en la tienda consignación de Torreano y Guzmán, situada en la Carrera Olmedo, casa del finado señor doctor José María Calero. Quito, Obre. de 1904.—15—r.

CERVEZA PABST



La mejor marca importada al país. Consumo en el Ecuador 10.000 botellas mensuales.

CONSULTORIO MEDICO QUIRURGICO DEL DOCTOR HELIODORO VALENCIA

En la calle de la Compañía, casa del que fué Dr. Pablo Herrera, encontrará el público, instalado este benéfico factor de la salud. Este consultorio cuenta con un buen número de aparatos que tan útiles son al médico y al cirujano para evitar errores de diagnóstico y conseguir el buen éxito que la ciencia suele proporcionar.

Además el público, contará con la adecuada puntualidad en la asistencia á domicilio, sin distinción de personas, ni elección de horas ni distancia.

Se reciben consultas desde las 12 m. hasta las dos p. m.; y CONSULTAS GRAUIS para las personas indigentes de 2 á 3 p. m. Cañera García Moreno N.º 65. Quito Noviembre 17 de 1904—15 v.



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquítico inspira repugnancia y conmiseración. La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíticos, ó se porque el estado débil de su organismo no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó se porque estos no se suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á globulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad. Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de saber tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y la Legitima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.—La Emulsión de Scott Legitima es la única Emulsión que no se separa al ser agitada, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legitima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarrea á los niños, y es la única que todos los médicos recomiendan. Ninguna es legítima sino la marca del "Hombre con el pescado á cuestas" SCOTT & BOWNE, Quito, QUITO, NUEVA YORK.

EL TIEMPO



EDICION DE QUITO

Diario de la tarde político, literario y noticioso.
SE publica todos los días del año, excepto los feriados.
TIENE agentes en todas las ciudades y en casi todos los pueblos de la República en algunas ciudades del extranjero.

SUSCRIPCIONES.

En Quito no tiene suscriptores y en provincias y en el exterior según la siguiente:

TARIFA

| | |
|--------------------------|--------------------------------------|
| PROVINCIAS | INTERIOR |
| Edición de la tarde \$ 1 | Edición de la tarde \$ 1 oro mensual |

PUBLICACIONES

| | |
|--|----------|
| En la sección INTERESES GENERALES, la columna..... | \$ 50,00 |
| En la sección COMUNICADOS, cuando se publique la firma de responsabilidad, la columna..... | 2,00 |
| Y cuando se publique sólo con pseudónimos..... | 25,00 |

RECLAMON

| | |
|--|-----|
| Por cada palabra..... | 0:0 |
| Hasta quince veces, quince centavos el centímetro lineal á una columna. Hasta 30 veces, diez centavos. | |
| En la 2ª página, los precios son dobles. | |

OFICINAS Y TALLERES

Carrera de Venezuela, junto al "Café Central"
Teléfono No. 267.—Casilla de correos N° 272.

TENDREIS los DIENTES BLANCOS el aliento fresco y perfumado, la boca sana, suprimiendo los DENTIFRICOS **CARMEINE** U. PRUNIER, 112, rue de Rivoli, PARIS.

SE NECESITA dos piezas altas en tiempo, por los barrios de SAN BA. & Santa P. Pisco. En esta im. pent. se dará razón. Octubre 21 15 v.

EGROT
EGROT[®] & GRANGE[®] S^r 19, 21, 23, rue Mathis, PARIS

2 GRAN PREMIOS
Exposición Universal PARIS 1900

Aparatos de **DESTILACIÓN**
Alcohol de 80 a 95° (10 a 21 grados) a voluntad

APARATOS DE RECTIFICACIÓN
Alcohol extra a 96-97° (40-41 grados)

INSTALACIONES DE DESTILATORIOS de Vinco, Caba Dulce, Melaza, Grapes, etc.

NUEVOS APARATOS GUILLAUME
produciendo en UNA SOLA OPERACION el Alcohol rectificado a 96-97° (40-41 grados)

CURA para el **EPIDEMIA INSOMNIO**

ELIXIR YVON

ENFERMEDADES NERVIOSAS

Neuritis, Histeria, Insomnio, etc.

Del mismo Autor: **ERGOTINA**

Vigorizador de la vida

AFRODISIACO DEL DR. BRANDE

PARA HOMBRES DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producido por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total prostración nerviosa, conunción, capermentorrea ó derrames seminales. -Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y de nuevo prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu con una fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por primer s comerciantes de drogas y boticarios. Diríjase la carta de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado lo verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDEY CA. QUIMICO

31. ESTREET, NUEVA YORK, E. U. A.
Quito, 13 de Julio de 1903.—(1 año).

Un **REMEDIO MARAVILLOSO** que fué bautizado: **SALVADOR** del **ESTÓMAGO** por los que ha curado, es la

ROYERINE DUPUY

Fácil de tomar. Alivia inmediatamente. — Digiere todo. Permite de comer todo lo que se apetece.

Presentada bajo la forma de pequeñas obleas, la ROYERINE DUPUY es empleada con el mayor éxito en todos los casos de *Digestiones difíciles*, contra las diferentes formas de *Dispepsias*, *Gastritis* y *Gastralgias*. Hace desaparecer rápidamente los *Dolores del Estómago*, *Distensiones*, *Acidias*, *Indigestión del Vientro*, *Dilataciones del Estómago*, *Gases*, *Callos*, *Vómitos*, *Diarreas crónicas*.

FARMACIA A. DUPUY, 225, rue Saint-Martin - PARIS.

Depósito en Quito: **BOTICA NACIONAL de MARIANO C. BARRIGA.**

En la unión está la fuerza.

El aceite de hígado de bacalao asociado á los hipofosfitos de cal y de sosa por el procedimiento especial y exclusivo de Scott & Bowne produce fuerzas y crea carnes, es un alimento completo para los débiles y convalecientes, limpia la sangre de toda impureza y su efecto en los niños raquíticos y enfermizos, en la anemia y la tuberculosis es portentoso.

En la perfecta **unión** de los elementos que componen la Emulsión de Scott estriba en parte su gran **fuerza** curativa. Cada cucharada de la legítima Emulsión de Scott contiene igual proporción de aceite y de hipofosfitos. Por eso los Señores médicos la prescriben extensamente. Los compradores deben exigir la legítima "de Scott" y rehusar las imitaciones. La de Scott, que se distingue por la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas, cura. El expendedor que dice: "esta otra es tan buena como la de Scott," antepone unos cuantos centavos más de ganancia á la salud, la vida digamos, del consumidor.

Las imitaciones son caras á cualquier precio
• La legítima lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

• SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.